

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25  
EXTRANJERO : : : 2'25.

Los manuscritos no publicados  
no se devuelven

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO  
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16,

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados:

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Número suelto : : : 5 céns.  
Id. atrasado : : : 10

## La hermana de la Caridad

por EMILIO CASTELAR

2 tomos 6 pesetas

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

## Historia de España

Y DE LA CIVILIZACIÓN ESPAÑOLA

por Rafael Altamira

2 tomos 12 pesetas

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

## LIBROS

3000 volúmenes de los mejores  
autores antiguos y modernos

20 por ciento de descuento

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

## Los malos pastores

Hé aquí, frente a nosotros, la huelga general de Barcelona. Piensen en ella cuantos niegan la importancia del movimiento anarquista en España, cuantos establecen diferencias entre la agitación ácrata, la libertaria y la puramente societaria, que no es la socialista. Hé aquí la huelga general. Condenada una y cien veces por el socialismo español, ha estallado a pesar de los pesares. Nada ganará en ella los obreros. Sufirán hambres, miserias, castigos, prisiones y muertes; y volverán a la fábrica con menos esperanza y con más hiel, con la certidumbre de haberse equivocado y la soberbia de no reconocerlo. Obsérvese el carácter de esta huelga; es el mismo que ofrecieron las de Sevilla y la Coruña. Barcelona, la Coruña, Sevilla... ¿Pero no significa nada que estas ciudades sean los tres vértices de un triángulo que abarca a toda España?

Se ha proclamado la huelga en documento de carácter revolucionario y anarquismo sombrío y nihilista.

«Nuestro deber, dicen los proclamadores, consiste en que acaben ya la paciencia, las súplicas y los buenos modos.»

Y añaden en otra parte: «Que nadie se mueva, que todo cese y a la negativa de los vampiros acaudalados responda el vacío, el silencio y el hambre para todos!»

Con esas palabras se ha decretado la huelga general. Pocos decretos habrán logrado cumplimiento más unánimes. Los anarquistas han sido dueños de Barcelona durante algunas horas. Un episodio telegrafiado por el corresponsal de *El Imparcial* es característico:

«A todo carruaje que avanzaba por las calles se le ha obligado a retroceder. Llega un coche de Correos cargado de periódicos y cartas. Un grupo le detiene. Un hombre se acerca y dice: «Compañeros, este coche puede circular. Nos sirve a todos.»

«Como si ya se hubiera proclamado la anarquía. No menos característico es otro párrafo que dice así:

«De fábrica en fábrica, de taller en taller circulaban los emisarios. Una organización hábil lo tenía todo dispuesto y previsto, y no había rincón alguno de esta gran población barcelonesa á que no llegaran los ecos de una orden por todos obedecida.»

Y los obreros dóciles á la orden, se han lanzado al callejón sin salida de la huelga general.

Triste cosa es la docilidad de los obreros españoles ante las sugerencias libertarias. En nuestra patria no son por punto general los anarquistas hombres como Kropotkin y Bakunin, que abandonan una gran posición por servir una idea; antes suelen ser gentes que encuentran en estas agitaciones su manera de vivir. Triste cosa es la docilidad con que acogen nuestros obreros las predicasiones más absurdas. Pero ¿podemos quejarnos de ella?... Y es esta la pregunta que deben sugerirnos los sucesos de Barcelona: ¿qué hemos hecho por señalar á los obreros caminos más asequibles que los indicados en las predicasiones anarquistas?

¿Qué han hecho nuestras clases directivas por comunicarse con las clases di-

rigidas? ¿Donde están las asociaciones filantrópicas, los institutos de carácter popular fundados para enaltecerlas? ¿Cuándo nos hemos acercado desinteresadamente á los pobres para instruirles, para cuidarles, para hacerles comprender la gran solidaridad humana, la que encierra en un mismo ideal de persecución á todos los hombres de todas las clases?

Hace algunos meses escribía desde Jerez un corresponsal de este periódico que, al constituirse varias asociaciones obreras su primer acuerdo fue fundar escuelas en que pudieran educarse los hijos de aquellos trabajadores andaluces. El número de escuelas era antes insuficiente. Habían, por lo tanto, faltado á su deber el Ayuntamiento, la Diputación provincial, el Estado, las autoridades eclesiásticas y las clases acomodadas.

Reconozcamos que no hemos sabido acercarnos á los pobres para elevar su condición social. A lo sumo, les habremos predicado resignación, pero no con el ejemplo. Nuestra caridad es la material del panecillo, no la mas noble de la educación. Hemos abandonado á las mujeres ignorantes el ejercicio de la filantropía. A veces, nuestros asilos, nuestros hospicios, son lugares de martirio. Toda la piedad de la raza, que no es poca, falta de espíritu justiciero y de sentido organizador, se consume estérilmente en favores individuales, sin alcance social.

No van al pueblo nuestros ricos, ni nuestros intelectuales, sabios, artistas u hombres públicos. Carecemos de asociaciones de templanza y de millonarios á lo Carnegie. No ha franqueado nuestras fronteras ese movimiento de cultura ética que con sus centenares de asociaciones inocula en ricos y pobres el sentimiento de sus deberes sociales y tanto contribuye en Alemania á suavizar las diferencias producidas por el desarrollo de la riqueza. Hace pocos días transmití por estas columnas la dolorosa observación de un ilustrado oficial de artillería el Sr. Jevenois, que echaba de menos en sus reclutas la comprensión de lo que significan la patria y el ejército, el respeto á las leyes y el cariño de las libertades heredadas, ideas «que nadie se ha cuidado de enseñárselas.»

Sirvan estas lecciones para que entiendan nuestras clases acomodadas que su fortuna y su saber más son deberes que derechos, que es preciso oponer la propaganda destructiva á la propaganda disolvente, la acción del ejemplo á la excitación á la infame rebeldía. Y sólo así podrá evitarse que los obreros abandonados se entreguen á los malos pastores, los que predicán: «el silencio y el hambre para todos!»

RAMIRO DE MAEZTU.

## Provisión de cátedras

Dice así el articulado del último decreto sobre este asunto:

«Exceptuadas las de Madrid, las cátedras vacantes en las Universidades, Institutos, Escuelas Normales, de Veterinaria y de Comercio, se anunciarán á traslación por término de veinte días.

Las cátedras vacantes en Madrid se proveerán alternativamente en tres turnos: por oposición libre, por oposición entre auxiliares y por traslación, dentro de cada sección de facultad, Instituto ó Escuela Normal.

Todas las cátedras de nueva creación y las del doctorado de las facultades, podrán ser provistas, teniendo en cuenta el interés de la enseñanza y el progreso de las ciencias, por cualquiera de los siguientes medios:

1.º Con arreglo á lo dispuesto en los artículos 233, 239 y 240 de la ley de Instrucción pública de 9 de Septiembre de 1857, cuando se trate de conferir las cátedras á personas que no pertenezcan al profesorado oficial ó á personas extranjeras; y

2.º Por el gobierno, previo informe de la corporación docente ó científica más relacionada con la materia objeto de la cátedra que se trate de proveer, y del Consejo de Instrucción pública en pleno, si el nombramiento hubiere de recaer en persona de notoria reputación científica que pertenezca al profesorado oficial.

En los casos en que el gobierno no haga uso de las facultades expresadas

las cátedras de nueva creación se proyectarán por oposición, y las del doctorado alternativamente.

1.º Por concurso libre entre cátedráticos numerarios de la facultad á que correspondiera la vacante; y

2.º Por oposición libre entre doctores.

En el caso de que no se provean las vacantes por traslación se declarará desierto este período, y aquellas se anunciarán á uno de los dos turnos siguientes, que alternarán rigurosamente por facultad y sección en las Universidades, en los Institutos y Escuelas Normales, siempre dentro del mismo establecimiento, y por Escuela en las de Veterinaria y de Comercio:

- 1.º Oposición libre.
- 5.º Oposición entre auxiliares.»

## LITERATURA

### LA TREGUA

Amaneció por fin aquel jueves heróico, destinado á escribirse con letras de sangre en los anales guerreros de Pedroches de Arriba y Pedroches de Abajo. Ya la tarde antes el sol, al ponerse, teniendo de rojo cuantas nubes se le pusieron á tiro de rayo, habíase dignado presagiar para el siguiente día combates trágicos y temerosas epopeyas.

A decir verdad, anunciásele ó no el sol en su hora de ocaso, casi todos los jueves eran igualmente dignos de mención en los susodichos anales. Porque es de saber que en los dos pueblos, si bien situados en inminente vecindad sobre las llanuras de la nueva Castilla, despatarrado el uno en pleno llano, trepando el otro, á duras penas, por las vertientes de una casi microscópica loma, aunque iguales en nombre y semejantes en condición, eran rivales irreconciliables, enemigos acérrimos; poco menos que otra «altanera» Roma y otra «fiera» Cartago miradas á través de una lente invertida.

¿El por qué de tales odios? Misterio es este de los más intrincados que entraña la ciencia sociológica: la vecindad acaso, fecunda engendradora de rencillas, lo mismo entre comadres quisquillosas que entre pueblos poseedores del alto sentido de su dignidad. Acaso también el hecho de la subordinación práctica sufrida por el eminente Pedroches de Arriba á despecho de su preferente situación geográfica; porque es el caso que desplegando los «pedrochenses» de Abajo las energías peculiares á los pueblos de llanura, habían acaparado toda la importancia social del mal aventado Ayuntamiento, y en Pedroches de Abajo vivía el médico, y en Pedroches de Abajo estaba la botica, y hasta á guisa de maná cayendo hacia arriba, á despecho de las leyes de gravedad, por milagro stupendo, subía á diario el pan del llano á la loma, encerrado en el cesto—foderis—arca—que sostenía la no muy segura cabeza del buen tío Liborio, borracho empedernido tanto como tahoneño afamado; pues por exceso de malhadada ventura Pedroches de Arriba, acurrucado en su altura como pájaro solitario, hasta de horno de pan se veía privado.

Librábanse anualmente, casi siempre con ocasión de las fiestas de sus respectivos santos patronos, combates singulares y hasta campales batallas entre los mozos de ambos pueblos: en ocasiones, aún los «padres graves» terciaron en la contienda, y no pocas veces la cruz que indica muerte violenta tendió sus brazos á orillas del camino, y el signo de redención, convertido en árbol de odio, sirvió para encontrar discordias entre los dos Pedroches.

Durante el resto del año la lucha por la vida ahogaba la lucha por la preponderancia, y «pedrochenses» de arriba y de abajo, ocupados en ganarse el pan, suspendían las hostilidades. A las puñaladas sucedían las miradas hoscas, el odio secular se reconcentraba acumulándose, y sólo tal cual copla aviesa surcaba de vez en cuando los aires, bajando de la loma al llano ó subiéndolo del llano á la loma, como cohete que estalla de improviso en las tinieblas, denunciando la presencia del enemigo.

Algún velaba, «sin embargo», por la honra popular. Dónde la edad madura sucumbe, la juventud levanta la bandera; cuando el vino viejo duerme dulcemente soñando futuras hazañas, el nuevo mosto azota en locas embestidas las

bandas del pauzudo tonel... ¡La juventud pedrochense estaba alerta! Por eso cada jueves, con el «tregua á la ciencia», ocasionado por el asueto tradicional, resonaba el «guerra al enemigo!»; y al pie de la loma, en un terreno llano, con más de páramo que de pradera, trabábanse pedreas fecundas en chichones, engendradoras también, no raras veces, de más sangrientas consecuencias.

Jueves era aquel día, lo hemos dicho; jueves de Enero. La escarcha que cubría los campos, parecía haber enardecido la sangre de los jóvenes guerreros. A duras penas pudieron contenerse por la mañana, durante las tres horas de clase. La pedrea tenía siempre lugar á media tarde, más cerca del ocaso que del medio día. El campo de batalla estaba aún desierto. Resonaron á lo lejos algunos gritos de guerra, y á poco aparecieron por los opuestos lados combatientes de uno y otro bando. Venían honda en mane, con la frente ceñida y los ojos relampagueantes; preparábanse unos y otros á tomar posiciones. No hablaban ni se miraban apenas. La jornada prometía dar ciento y raya á todas las que la habían precedido; hasta el sol pálido parecía titubiar, acaso de miedo, en el cielo gris. En medio del horror solemne de la situación, aconteció algo extraño, imprevisto, algo que á los dos campos enemigos puso en conmoción y que retardó el principio del combate. Hacia el centro de la llanura, en una ligera hondonada, junto á cuatro raquíticas matas de junco que marcaban el paso de un no menos raquítico arroyuelo, yacía el cuerpo de un hombre, al parecer dormido ó muerto. Junto á él se distinguía un bulto extraño, sin forma determinada, blanco con toques de oro, como armatoste funerario desvencijado y roto ¿Que podría ser?

Los jóvenes guerreros temblaron; la sorpresa y el esfuerzo rieron en sus pechos breve batalla, y de resultas se les heló la sangre y aparecieron en los rostros señales de miedo. ¿Sería un muerto?... Individualmente la idea de la fuga cruzó por todas aquellas mentes; pero ¿qué pensaría de la retirada el ejército enemigo? Y sostenidos por el orgullo del exceso del miedo surgió el valor. Un destacamento salió de cada uno de los bandos, y acompañado de la expectación de los que quedaban guardando posiciones, se acercó á reconocer el cuerpo extraño. Y sucedió algo más extraño que el cuerpo mismo: los dos destacamentos enemigos parecieron reconciliarse en cuanto se acercaron al yacente cuerpo y al temeroso artefacto; víéronles los de arriba con asombro sentados en el suelo, al parecer en amigable consorcio; desde lejos no era posible distinguir más; por esto, poco á poco, y para averiguar el por qué de aquella pacificación insólita, fuéronse acercando los demás muchachos y agrandándose así el círculo de chiquillos sentados en el suelo, alrededor del hombre que yacía; tanto, que al cabo de pocos minutos todo el contingente de los ejércitos ocupaba el centro de la llanura-páramo, y se celebraban entre pedrochenses de Arriba y pedrochenses de Abajo fraternales agapas.

Agapas, sí, ó banquete, si más á lo moderno queremos expresarnos; porque aquel ser yacente al lado de los juncos no era otro que el buen tío Liborio, borracho más que nunca, que se había caído al intentar atravesar el arroyo, y aquel armatoste que á su lado se desvencijaba, el cesto repleto de panecillos y bollos, el arca por esta vez caída en poder de filisteos. Y uno tras otro, como á Dios gracias para todos había, los ya curtidos héroes en lances de pedrea habían ido hincando el diente en la coruscante masa, y el placer del estómago acalló en un momento los resquemores del corazón. Por eso, sentados en el suelo, caídas no muy lejos hondas y piedras, comían y callaban; y entre dentellada y mordisco, aparecían en los antes sañudos rostros sonrisas benévolas.

El banquete fué largo; á última hora hasta los pájaros, por primera vez no temerosos de manos infantiles, se unieron á él, viniendo á rebuscar migajas entre los grupos. Era cosa de creer en una Arcadia resucitada.

Caía la tarde. Con la desaparición del último mendrugo coincidió el desparezarse del bueno de Liborio, y fué de ver la prisa con que chicos y pájaros huyeron en bandadas al primer movimiento de su despatarrada humanidad: sin em-

bargo, las barrigas repletas hacían perezooso el movimiento, y el buen humor despertado por la hartura forzaba á los rapaces á reirse al ver las contorsiones del borracho, que comenzaba á tener conciencia de sí... No consentía la noche, que se venía encima á toda prisa, dar la batalla, antes que comenzada interrumpida. Mintió el sol, por lo tanto, al presagiar epopeyas enrojando á las nubes; quedáronse por aquella semana en blanco los anales guerreros; las hazañas quedaron suspendidas entre cielo y tierra, esperando la hora de caer de una vez. Disolvieronse los ejércitos.

... Pero á la vuelta al pueblo, ya muchos rostros estaban de nuevo ceñidos, ya en muchas frentes hacia sombra el odio, ya muchas bocas, que parecían por lo frescas hechas para decir bendiciones, murmuraban con acento de encono:

—Anda, que el jueves que viene ¡se arma la gorda!!

G. MARTINEZ SIERRA.

## El teatro en la Habana

Según noticias recibidas de la capital de Cuba, el empresario de teatros señor Hermida ha contratado á la eminente actriz italiana Tina di Lorenzo por diecisiete meses, para que actúe en Barcelona, Madrid, Bilbao, Lisboa, Río Janeiro, Habana, Méjico, Perú, Chile y la Argentina, por el orden expresado.

La temporada de la Habana será en Noviembre.

La celebrada actriz cuenta con un vastísimo repertorio, en el que figuran obras tan notables como *La locandiera*, *Magda*, *Amore á discrezione*, *La loca de la casa*, de Galdós; *Fedora*, *Zaza*, *Alma vencida*, *Maria Rosa*, de Guimerá; *Mariana*, de Echegaray; *Demimonde*, y otras muchas.

Su último triunfo lo ha obtenido Tina di Lorenzo representando en Milán la obra, de Rovetta, *Romanticismo*, en la que la gran actriz logró una de las mayores ovaciones de su vida artística.

Pronto tendrán ocasión de verla en Madrid.

Fregoli, el genial artista italiano que, durante el corto número de representaciones que ha dado en la Habana, ha logrado interesar vivamente al público, proporcionando á la Empresa que le contrató excelentes resultados pecuniarios, dió su función de despedida el día 2 del corriente.

Se asegura que la compañía Guerrero-Mendoza no dará, á su regreso á la Habana, ninguna representación, á pesar de los deseos de muchos de sus admiradores.

## Libros en venta

2.000 volúmenes

Obras escogidísimas sobre diversas materias.

Todos los días, de tres á seis, tarde.

CASA NADAL.—Zagranada, 8.

## España y Cuba

Todas las noticias que se reciben de Cuba convienen en señalar la existencia y continuo crecimiento de una corriente de hostilidad contra los yankees que parte precisamente de aquellos elementos de la población cubana que los llamaron á la isla, ó, mejor dicho, que se la entregaron.

Y, por el contrario, entre los españoles peninsulares establecidos en Cuba abundan ahora los que desean la inmediata anexión del país á los Estados Unidos.

La explicación de este fenómeno es sencilla: los criollos llamaron á los yankees por amor á su propia independencia, para romper los lazos que les unían á España; estos lazos se han roto, y ahora resulta que la amenaza á la independencia de Cuba no procede de la antigua metrópoli, sino de los Estados Unidos. Por otro aspecto, satisfecha la pasión política que, durante tantos años, excitó á los criollos contra nosotros, vuelven á obrar en ellos los naturales impulsos de la raza, ó sea el instinto colectivo de conservación, siendo evidente para todos que la dominación yankee

## Enfermedades de la VEJIGA y de la ORINA

Gonorrrea, ardor en la orina, estrechez y retención de la orina, catarro de la vejiga, etc., se curan sin interrumpir las habituales ocupaciones, usando el

### ANTINEON DE LOCHER

Uso interno.—Es completamente inofensivo.—Muy recomendado por los médicos.—No contiene nada de Sándalo.—Botella, 5 pesetas.—De venta en todas las farmacias y droguerías y en la de D. JOSÉ JUAN, calle MARINA y en el Centro Farmacéutico, Harina, 34.

Cuidado con las falsificaciones y fijarse bien en la firma de Locher.—Se ofrecen gratis prospectos detallados.  
Unico fabricante: A. Locher, farmacéutico.—Laboratorio: Stuttgart (Alemania).  
Venta al por mayor y depósito general para España,

Alfredo Riera é Hijos.—Ronda de San Pedro, n.º 36, Barcelona

## Cerevisina Fita

Levadura de cerveza clase superior á todas las conocidas y única que se emplea en los Hospitales de Barcelona.—Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, Harina, 36, y Farmacia Valenzuela, Cuartera 2.

significa la destrucción en plazo brevísimo de la raza española; lo que sucedió en la Florida y en las antiguas provincias de Méjico, donde ya no se conservan ni rastros de la lengua castellana, ni un apellido que recuerde el origen de aquellas poblaciones, se repetiría con suma rapidez en Cuba. Los criollos de esta isla se resisten á semejante porvenir, en lo que hay que reconocer que obran con nobleza ó cierta elevación de miras, pues sacrifican el presente inmediato, que sería de mayor prosperidad para la isla, si la anexión se consumase desde luego, á consideraciones de independencia ó predominio étnico, que son indudablemente de un orden más elevado y simpático.

A los peninsulares no son, por cierto, menos aborrecibles yankees; pero ellos no aman á la isla como los criollos, á los que aborrecen por mil motivos, á cual más justificados; el predominio yankee es para los peninsulares, por una parte, el natural castigo impuesto por la Providencia á los criollos por su rebelión contra España, y por otra, el medio de que reinen en la isla el orden y prosperidad convenientes para poder ellos realizar pronto y bien los negocios que les permitan volverse cuanto antes á la Península. ¿Qué han de temer la invasión comercial de la raza sajona? Por el contrario, desean que se verifique y que vayan á Cuba muchos yankees dispuestos á comprar los ingenios y las casas, y á quedarse con los comercios, pagándolo todo al contado y oro. No es, pues, extraño, que muchos peninsulares apetezcan la anexión.

Pero este punto de vista, individualmente utilitario, no puede ser el de la política española en Cuba. Esta política debe tender, ya que se ha perdido la soberanía, á salvar en la isla, por lo menos, la raza; ya que Cuba no puede volver á ser una provincia española, que sea, por lo menos, una nación hispanoamericana; esto es, que hoy por hoy coincidamos ó debemos coincidir con los criollos, con los antiguos insurrectos, con los que nos han hecho tanto daño, ea los intereses y deseos más legítimos que pueden mover á los hombres, que son los referentes á la conservación de la personalidad colectiva de la patria y de la raza.

Y ¿nos es posible esa política? ¿Podemos favorecer de algún modo el movimiento de repulsión iniciado en los criollos contra los yankees, que es naturalmente movimiento de atracción hacia la patria española? Creemos que nos sobran medios para eso.

En primer lugar, no hay que imitar la torpísima conducta que seguimos con las repúblicas del continente sudamericano en el asunto del reconocimiento: las reconocimos tan tarde, que cuando quisimos recordar, el puesto de que de derecho correspondía en aquellas regiones á nuestro comercio é influencia, estaba ya ocupado por franceses, ingleses, alemanes é italianos; en Cuba debemos apresurarnos á reconocer el estado político en cuanto se constituya más ó menos imperfectamente.

Debemos también poner exquisito cuidado en la elección de personas que diplomática y consularmente hayan de representarnos en esta nueva nación, llevando allá á quien sea capaz de comprender y practicar una política elevada, que mire á lo presente y á lo porvenir, y no á lo pasado. Y hay que huir de los doctrinarios de derecho internacional privado que en nuestras relaciones con las repúblicas hispanoamericanas nos ha sido tan funesto; por salvar en efecto, el principio de que «no debe el hombre tener mas que una nacionalidad», hemos perdido en la América del Sur muchos súbditos que lo eran españoles de corazón, y nos hemos puesto enfrente de aquellos gobiernos; es preciso mirar las cosas desde lo alto y conjunto, y barrer para adentro, y no hacia fuera. La corriente de emigración entre España y Cuba es menester, no sólo conservarla, sino acrecentarla.

La religión católica es hoy en Cuba, no solo la única verdadera como en to-

das partes, sino uno de los elementos más poderosos de nacionalidad española. Buenos católicos hay en los Estados Unidos; pero la nación es protestante, y con su dominio va, no hay que dudarlo, el protestantismo. Ya está invadiendo la isla, aunque por fortuna, se nota en los católicos fervientes de la última un movimiento de defensa que no era allí antes muy sensible. ¿No es un deber y al mismo tiempo una conveniencia de España favorecer el movimiento católico? Si hasta la República, que por labios de Gambetta y Waldeck-Rousseau, ha dicho y repetido: «el clericalismo es el enemigo»; pero añadiendo; «el anticlericalismo no es artículo de exportación», favorece por interés político á la religión católica en Siria y en China, ¿no debe la católica monarquía española, por intereses superiorísimos á los políticos, pero que, lejos de ser opuestos á éstos, son también políticos, aspirar al glorioso título de protectora de la religión católica en Cuba?

La lengua, y su más elevada expresión, que es la literatura, deben ser también objeto preferentísimo de una política elevadamente española. ¿Por qué no se procura establecer desde luego en la Habana una sucursal de la Academia Española? ¿Por qué, no se ha de favorecer, hasta con rebajas en los transportes, el comercio de libros? Ni los franceses, ni los alemanes han necesitado tratados de propiedad literaria, por los que nosotros suspiramos constantemente y en vano, para hacerse dueños de todo el comercio de librería en la América del Sur. Les ha bastado el espíritu de empresa y proveerse allí de buenos corresponsales.

De los otros ramos del comercio, no hay que hablar. Aún predomina en el mercado cubano la zapatería mallorquina, y es preciso llevar allí vinos y cuanto se pueda, apoyándose, lo que no es seguramente floja base, que para sí quisieran otras naciones, en la numerosa colonia española y en los hábitos tradicionales de toda la población cubana.

### ISLEÑA MARITIMA

COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Sres. Accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el domingo 23 del corriente á las doce del día, en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad á los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los estatutos.

Para asistir á la Junta deberán los Sres. Accionistas recoger papeleta de entrada que les será expedida por las oficinas hasta veinte y cuatro horas antes de abrirse la sesión, dejando depositadas sus acciones que son al portador, y teniendo registradas á su nombre en los asientos de la Sociedad, con antelación á la convocatoria, las que son nominativas.

Palma 14 de Febrero de 1902.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El vocal Secretario, Ramón Obrador.

### DEFENSORA SOLLERENSE

Vacantes para Médico-Cirujano

Esta Sociedad de socorros mutuos, en sesión celebrada el día de ayer por la Junta General extraordinaria, declaró vacantes dos plazas de considerable importancia, para médico-cirujano; las cuales se habrán de proveer por concurso dentro el término de un mes. De modo que se pueden presentar instancias hasta la tarde del día 15 de Marzo próximo.

El pliego de condiciones obra en la secretaría, á disposición de quien le interese imponerse.

Sóller 17 Febrero de 1902.—El Presidente, José Forteza.

**Nitrato de sosa**, y demás prietas para abonos.—Maquinaria agrícola.—Insecticidas.—Semillas de algodón, alfalfa, sorgo, sula, remolacha, etc., etc.—Agencia Agrícola.—Mercado, 87.

## INFORMACIÓN

### Abastecimiento

#### de Aguas

Ninguno de los problemas de higiene y urbanización que en Palma se realizan tiene á juicio de la opinión general, ni la importancia ni el carácter de urgencia que el de abastecimiento de aguas limpias y expulsión de las sucias.

Pasó el estiaje y con la falta de agua el clamoreo de los que solo de Santa Bárbara se acuerdan cuando relampaguea y truena.

Desde que el agua de la Fuente de la Villa, envía al mar muchos miles de litros por hora y habitante, solo en contadas ocasiones se ocupó el Ayuntamiento de aguas y estas para encargar á los abogados estudien las leyes, busquen fórmulas, etc., etc.

Los Sres. Molina y Malberti, esperan sentados que pase el aluvión de papel sellado que amenaza agostar el erario municipal y por si no bastase el Sindicato que se cree perturbado en su derecho demanda á la representación de Palma y le emplaza.

Sobre la mesa de nuestra redacción tenemos un parcial que la galantería, que con los representantes de la prensa tiene el Síndico Sr. Muntaner, galantería que le estimamos mucho, nos ha proporcionado.

Lo forma, y estamos en los primeros pasos, un voluminoso mamotreto del que, el lunes después de hojearlo daremos cuenta para seguir de cerca tan interesante pleito.

Pleitos tengas y los ganes... fué la maldición del gitano.

Antes que el fallo, desea Palma agua abundante que disminuya la cifra de mortalidad evitable que padecemos á la vez que haya en Palma una población hermosa y limpia, milagros que no se consiguen con pleitos y si con agua.

### Asuntos municipales

Hoy no se ha reunido ninguna comisión municipal.

Esta mañana han visitado al Sr. Alcalde en su despacho el Comisario de guerra Sr. Ruiz y el Oficial primero de Administración Militar Sr. Recio para solicitar de la autoridad popular señalada hora y hora para la entrega solemne de las murallas.

El Sr. Lladó no ha podido señalarlo por faltarle una comunicación del Gobierno Militar.

Probablemente la entrega tendrá lugar la próxima semana.

El Notario Sr. Sancho ha entregado el borrador del acta de recepción de las murallas.

Esta mañana el Delegado de Hacienda Sr. Semir ha visitado al Sr. Alcalde para felicitarle por la R. O. concediendo á Palma el derribo de las murallas.

### La Cruz Roja

Por las noticias que se reciben de Barcelona nos enteramos de los brillantes resultados y los buenos servicios que presta la benéfica institución La Cruz Roja de aquella ciudad.

Ayer tarde celebró sesión la comisión provincial de la Cruz Roja de esta ciudad. Entre otros asuntos, se acordó pedir á la Asamblea general de Madrid, una condecoración para el joven que no ha mucho, subió á una máquina del ferro-carril, evitando un día de luto en Palma.

Para conocimiento del público en general hacemos presente que durante el actual mes está de guardia en aquella institución el médico de la misma Don Santiago Villalonga, y de imaginaria el médico D. Ramón Rotger.

Ayer el Sr. Delegado Presidente de la Cruz Roja en esta ciudad puso el siguiente telegrama al Sr. Presidente de aquella benéfica institución en Barcelona:

«Comisión provincial Balear felicita esa Comisión por brillantes servicios presta la humanidad.—Delegado Presidente, Villalonga.»

De Barcelong le contestó el Delegado de la Cruz Roja en estos términos:

«Esta Comisión agradece su felicitación por servicios prestados cumpliendo deberes nuestra institución.—Montaner, Delegado Presidente.»

### Del Mar

El vapor-correo *Bellver* ayer suspendió su salida de Barcelona para este puerto, á causa del mal tiempo.

—Esta tarde ha salido para Barcelona el vapor-correo *Cataluña*, que ayer también suspendió su salida.

—A las diez y siete ha salido para Ibiza y Alicante el vapor-correo *Isléno*.  
—Reina en nuestras aguas bastante

marejada por cuyo motivo las parejas del *bou* ayer se refugiaron en nuestro puerto.

—Esta mañana ha salido para la mar el destructor de guerra japonés *Acatraki*.

—A las doce ha fondeado la polacra goleta *Lareño* procedente de Valencia.

### Derribo de Murallas

Ayer terminó el Sr. Bennasar los trabajos de campo de la parte del recinto amurallado que debe constituir el primer destajo de derribo.

Mañana darán comienzo los de gabinete.

En el rebellón de San Fernando continúa el movimiento de tierras y acarreo que ha de servir como pruebas para fijar los precios de la subasta de derribo.

Según hemos oído el coste del tren *Decauville* que trata de adquirir el Ayuntamiento para ponerla al servicio de los contratistas del derribo se elevará á 14.000 francos.

Hemos oído que quizá se hagan para el transporte de tierras y materiales proposiciones para prolongar la línea férrea hasta el derribo haciéndose el transporte con material móvil de la Compañía de Ferro-carriles mediante determinadas condiciones.

### En la Audiencia

La vista del lunes

El lunes próximo 24 del actual á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público con intervención del Jurado la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad, primera del presente cuatrimestre, contra Ramón Rocasens y Vidal acusado del delito de expedición de moneda falsa.

El Ministerio Público, representado por el Abogado Fiscal sustituto Sr. Roselló y Alemán sostendrá la acusación y el letrado Sr. Massanet (D. Francisco) defenderá al procesado.

### Sentencia

La Audiencia provincial ha dictado sentencia en la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad sobre estafa y otros delitos y por ella se condena al procesado Guillermo Mas y Mas por el primer delito, á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias correspondientes y pago de la mitad de costas, y se le absuelve de los otros delitos, y al otro procesado José Escalas Cifre se le absuelve libremente declarando de oficio la otra mitad de costas.

### Socias y Caymari

En el tren de las 14'30 marchó ayer á La Puebla el ex-gobernador civil de Barcelona D. Miguel Socías.

En la estación de La Puebla esperaban al Sr. Socías las autoridades locales, nutrida representación del Ayuntamiento, muchos amigos particulares y políticos y una banda popular.

Desde la estación del Ferro carril á la Plaza que lleva su nombre donde reside, se había adornado vistosamente.

La manifestación tributada al Sr. Socías y Caymari fué muy cariñosa.

El ex-gobernador civil de Barcelona pasará una corta temporada en su pueblo natal atendiendo al restablecimiento de su quebrantada salud.

### Bando

Mañana se fijará en los sitios de costumbre el expresado bando:

«Ayuntamiento de la Ciudad de Palma.—A tenor de lo dispuesto en la vigente ley de Reemplazos, el domingo 2 de Marzo próximo y siguientes necesarios, á las 11 de su mañana, tendrá lugar en esta Casa Consistorial el acto de la clasificación y declaración de soldados correspondientes al reemplazo actual, y el día 15 de dicho mes la revisión de los dos últimos reemplazos.

Con este motivo y no obstante de hallarse citados con cédula todos los mozos interesados, se les convoca por medio del presente, para que concurran á presencia dicho acto y producir las exenciones que les asistan para eximirse de la suerte de soldado; en cuyo acto deberán presentar los documentos, testigos y pruebas que para ello tengan, pues que no haciéndolo recaerá la resolución conveniente, sufriendo los perjuicios á que hubiere lugar con arreglo á lo dispuesto en la citada ley, debiendo advertir que todos los mozos deben ser tallados y reconocidos en el acto y caso de no presentarse se les instruirá el oportuno expediente de prófugo, en virtud de lo dispuesto en la citada ley.

Palma 23 de Febrero de 1902.—El Alcalde, M. Enrique Lladó.—El Secretario accidental, Eduardo Morro.

### El Vigía

A las dieciséis nos comunica el vigía de Porto-Pi las siguientes observaciones:

**Atmósfera.**—Despejada en los altos y nublosa por los bajos.

**Horizonte.**—Algo calimoso.

**Viento.**—N. galeno.

**Mar.**—Con débil arrastre del S. O.

**Buques á la vista.**—Ninguno.

## Notas del Carnet

DE SOCIEDAD

Hemos hablado repetidas veces de los juegos de sociedad y alentado la idea de distinguidos jóvenes de instalar un *lawn-tennis* en terrenos de la pedrera.

Ahora que algunas familias de nuestra aristocracia y la sociedad *Centro Militar* han dispuesto organizar veladas con que entretener los ocios de la Cuaresma, describiremos la manera de jugar el *Whirl-rohaf* ó *tennis* de mesa:

Los utensilios son: dos pequeñas yaquetas enrejadas ó estiradas con pergamino; pelotas del tamaño de una manzana grande; una substancia especial, tan ligera como una pluma y una redcita de cordoncillo, de unos quince á diez y siete centímetros de altura, extendida á través de una gran mesa, cuadrada de preferencia, y que se rodea con una tira de paño respunteado, apretada alrededor del borde á guisa de parapeto, para impedir que las pelotas salten al suelo, lo cual sucede con bastante frecuencia. Las reglas, idénticas á las del *tennis*, difieren en que no hay líneas de servicio trazadas sobre la mesa, que se considera por completo terreno de *tennis*. Los jugadores juegan desde el extremo de la mesa, teniendo la raqueta bastante baja y nunca más alta que el codo; el juego requiere una verdadera destreza, una gran finura de tacto y, si es posible, movimientos delicados y graciosos y bellas manos brillantes de anillos, en el bando femenino.

PERSONALES

Se han recibido en la Secretaría de Instrucción pública los títulos de Licenciado en ambos derechos, Licenciado en Medicina, Licenciado en Farmacia y de Licenciado en Veterinaria, expedidos á favor de D. Miguel Font, don Rafael Vidal, don Bartolomé Mesquida y don Antonio Oliver, respectivamente.

Ha sido destinado de segundo jefe en esta estación telegráfica, nuestro paisano don Francisco Sampol.

## Efemérides

22 Febrero de 1863

Quedan definitivamente constituidas las Cortes Constituyentes, y en la sesión de este día se autoriza al general Serrano para constituir el poder ejecutivo, dándose un voto de gracias al Gobierno provisional, que había resignado el poder en las Cortes.

MASCARÓ.

## Notas de Sport

CICLISMO

Parece ser que el *Círculo Ciclista* trata de levantar el ánimo de sus socios y con tal motivo, así que el estado de las carreteras lo permita, el capitán de excursiones de aquella sociedad Sr. Llites organizará varias expediciones.

La primera es muy probable se lleve á efecto á la pintoresca posesión de *Raza*, y á ella se trata de invitar á los automovilistas de Palma.

✽

Igualmente el *Veloz Sport* ha pensado en organizar excursiones. Para darlas mucho incremento se me dice que la sociedad costeará los gastos que ocasionen los que á ellas concurren.

✽

En Zaragoza ha fallecido el ex-corredor Orenco Pedrós, que tan notables triunfos alcanzó en los buenos tiempos del ciclismo español. E. P. D.

✽

Gaspar Font, ha establecido en Lluchmayor una sucursal de su Centro Velocipedista de esta.

Con este motivo son muchos los lluchmayorenses que aprenden el manejo de la bicicleta y bastantes los que ya efectúan pequeñas excursiones.

PEDAL Y MANUBRIO

## Conflictos de nacionalidad

por D. A. DE CASTRO

6 pesetas.

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

### EDICTO

Debiéndose proceder al arriendo de local para instalar las oficinas de esta Aduana, con arreglo al pliego de condiciones remitidas por la Dirección General del Ramo, y que obra en esta Administración, se avisa á los señores propietarios que deseen tomar parte en la subasta para que en el término de dos meses á contar de la fecha se sirvan presentar sus proposiciones en esta oficina.

Sóller 5 Febrero de 1902.—El Administrador, Antonio de la Mora.

PALMA

Ayer tarde fué curado en la casa de socorros de la Plaza de Santa Eulalia un muchacho que tuvo la desgracia de caerse en las inmediaciones de la esplanada de Can Perantoni produciéndose varias heridas.

Para que sea publicado en el Boletín Oficial el ayuntamiento de Inca ha remitido al gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante el pasado Enero.

Por el alcalde de Luchmayor se cita á los mozos Gregorio Olar Rigo y Sebastián Barceló Julia pasa que comparezcan al acto de la clasificación y declaración de soldados.

La recaudación de contribuciones en Marratxi tendrá lugar del 24 al 27 del actual, y en Alcudia del 22 al 25.

D. Juan Vidal Martorell ha presentado una solicitud de registro de 12 pertenencias de mineral linguito con el título de Francisca en el término municipal de Andraig.

Por la Delegación de Hacienda se conceden tres meses para ejercer el derecho de retracto á los propietarios de fincas adjudicadas al Estado y que hayan sido enajenadas por éste.

En Sansellas ha sido detenido un sujeto vecino de esta ciudad autor del robo de 18 batones de oro, una sortija y otros objetos de la casa de campo El Serral de aquel término.

Por la Administración de Propiedades y Derechos del Estado se participa á los ayuntamientos de la provincia que remitan las certificaciones de los ingresos obtenidos en las áreas municipales durante el pasado trimestre.

Anoche dos sujetos ibicencos estaban promoviendo escándalo en la calle de Camaró insultando y amenazando con varias armas.

El Sr. Solabre los encerró en Capuchinos ocupándoseles un revólver y un cuchillo de grandes dimensiones.

NOVEDADES PARA SEÑORA

Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10. No se conoce el caso de que una sola vez hayan dejado de producir sus sorprendentes efectos la «Poción y Linimento Anti-reumáticos de Grau Inglada», de Barcelona. Véase cuarta página.

Crónica religiosa

Boletín para mañana Domingo II de Cuaresma. Santos.—San Pedro Damiani, obispo doctor y Santa Romana, virgen.

Cuarenta Horas

Empiezan en San Jaime, dedicadas á San Matías. A las seis exposición del Santísimo, á las diez misa mayor cantada, con sermón por el P. Tomás. Por la tarde, rosario, ejercicios de cuaresma y reserva.

Otras funciones

En el Socorro, á las siete, comunión general para los cinturados; por la tarde el ejercicio de costumbre con procesión. —En Montesión, empezarán los ejercicios espirituales, que ya anunciamos. —En San Cayetano, al anochecer, la visita á la madre del Amor Hermoso. —En San Jerónimo, por ser la festividad de San Matías se puede ganar indulgencia plenaria.

Estadística de Palma

Table with 2 columns: Category and Value. Includes data for Nacimientos, Entrados, Salidos, Fallecidos, and Quedan in different locations like LONJA, CATEDRAL, HOSPITAL PROVINCIAL, and CEMENTERIO.

Día 21.—Manuel Cortés Pastor, 3 años, Síndico 53, eclampsia; Angel Pons Tous, 7 meses, Plaza del Progreso 44, meningitis; María Tugores Milet, soltera, 48 años, Monjas 34, carcinoma hepática; Juan Pons Coll, soltero, 56 años, San Juan 10, lesión cardíaca; María Gasp Torrens, 13 meses, Coll de Rebassa, gastritis; José Cayetano Ramón, casado, 69 años, Lulio 3, huremia.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Todos los días laborables hasta el 6 de Marzo próximo y después únicamente los jueves desde las 10 á las 13, podrán los Sres. Accionistas presentarse en las oficinas de esta Sociedad para percibir el reparto extraordinario acordado por la Junta General, á propuesta de la de Gobierno, en la sesión celebrada ayer. Los que no hayan de cobrar en nombre propio, deberán entregar la debida autorización. Palma 18 Febrero 1902.—El Director, Juan Más.

LOS SUCEOS DE BARCELONA

Por más que la clase obrera de esta ciudad, sensata y, en general, en buena armonía con los patronos, no presenta sintoma alguno que indique que se halle dispuesta á secundar directa ni indirectamente la actitud de sus compañeros de Barcelona, los efectos del estado anormal y violento en que se halla la capital de Cataluña, se dejan sentir en la nuestra, como no podía menos de suceder hallándose ambas poblaciones tan íntimamente ligadas entre sí por intereses industriales y mercantiles.

No solo los obreros que suelen ocuparse en la carga y descarga de los buques se ven privados muchos días de su jornal por hallarse interrumpido nuestro importante tráfico con Barcelona, sino que algunos importantes establecimientos industriales tendrán que paralizar también sus trabajos muy á pesar de patronos y operarios, por no haber podido recibir las primeras materias de su industria que debían remitirse de Barcelona y que no ha sido posible embarcar en aquel puerto á causa del paro general.

Afortunadamente hay que esperar que en breve cese el deplorable estado de cosas que reina en la industriosa Barcelona y que desaparezcan también los entorpecimientos que aquel estado producen en nuestra industria.

Contra lo que ayer se decía de boca en boca, no es cierto que los obreros federados, anoche celebraron ninguna reunión para tratar asuntos relacionados con los de Barcelona.

Hemos oído decir que han pasado á ésta algunos obreros catalanes para excitar á los mallorquines á que imitaran la conducta de los de Barcelona.

Aunque aquellos no se han presentado en la federación obrera, se nos ha dicho que por las calles, hacían propaganda de sus ideas, aplaudiendo la actitud tomada por los huelguistas catalanes.

El día de hoy

Las noticias optimistas de ayer habían llevado á los ánimos parte de la tranquilidad perdida.

Muchos estudiantes habían telegrafiado suspendiendo su regreso. Hoy en vista de que ha recrudecido el motín obrero de Barcelona han telegrafiado de nuevo que embarcarían hoy en el «Bellver».

Este vapor saldrá hoy de Barcelona sin tomar carga y con la misma que embarcó en Palma.

El «Cataluña» sale hoy sin carga alguna y poco pasaje.

La compañía italiana de la Iggius llegará mañana si ha podido verificar el trasbordo de los equipajes y material, que lo forman 200 cajas.

Faltan hoy medios de información por no tener más que el telégrafo.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Congreso

Madrid 21 á las 20. Preside el Sr. Moret. En el banco del Gobierno, los ministros de la guerra y de gobernación.

El general Weyler niega que en Barcelona hayan salido á la calle cañones.

El Sr. Peris Mencheta defiende á los corresponsales que han dicho en sus despachos la verdad, mientras que el Gobierno engaña á la Reina, al país, y al parlamento.

Aconseja se forme Consejo de Guerra al que propale noticias falsas y no serán los corresponsales de los diarios los que vayan al banquillo de los acusados.

Dirige ataques muy rudos al Gobierno por los atropellos asestados contra la propiedad de la prensa á la que ha perjudicado en sus intereses de una manera arbitraria, para calumniarla después.

El Sr. González niega que en el gabinete particular del Ministro de la Gobernación se hayan detenido los telegramas que iban dirigidos á la prensa.

(Los periodistas rien en la tribuna de la prensa y protestan en guisa de las afirmaciones del Ministro. Los agüeres amenazan con desalojar la tribuna. El Sr. Moret agita la campanilla.)

El Sr. Peris Mencheta rechaza con energía las afirmaciones del Ministro, insistiendo que los despachos han sido arbitrariamente detenidos.

El Sr. Romero Robledo lamentando

no se halle en la cámara el Sr. Ministro de Estado pregunta que acuerdo tomaron los cónsules de Barcelona.

El Sr. González.—Mal podrán tomar acuerdo cuando no se han reunido... (Fuertes rumores.)

El Sr. Romero Robledo califica de inexactas las palabras del Sr. González. Este rectifica, diciendo que él no tiene noticia oficial de la reunión de que hablaron los corresponsales.

Senado

Madrid 21 á las 22:55. La cámara, mas animada que de ordinario.

En el banco del Gobierno se sienta el Sr. Marqués de Teverga.

El Conde del Moral de Calatrava se ocupa de los sucesos de Barcelona y pide que á todo trance se impida la propaganda anarquista que sin recato se hace, puesto que medios tienen de reprimirla las autoridades, dentro de las leyes.

Le contesta el Sr. Ministro de Gracia y Justicia y á la vez entera á la cámara de los sucesos de Barcelona leyendo los últimos telegramas oficiales que se han recibido de la capital de Cataluña.

El Sr. Conde del Moral de Calatrava pregunta al Sr. Ministro de Gracia y Justicia si el gobierno tiene noticia de que el lunes se declararán en huelga general los obreros de Madrid.

El Sr. Marqués de Teverga evade una contestación concreta.

En Castellón

Madrid 21 á las 20:30. Ha terminado la huelga en Castellón.

Valencia

Madrid 21 á las 20:30. Mejora la situación.

Las tropas que ocupaban los puntos estratégicos en las afueras y en el Tros alt, se han retirado á los cuarteles.

El Sr. Capriles demuestra gran energía en el mando.

Zaragoza

Madrid 21 á las 20:20. La mayoría de los obreros acuden al trabajo.

Se han recogido pasquines instigando á la rebelión.

En los pasquines se amenaza con la muerte á los obreros que acudieren al trabajo.

Se ha disuelto el Centro Obrero del cual formaban parte muchos libertarios.

Sevilla

Madrid 22 á las 11:10. Numerosos grupos obreros se han presentado frente al Ayuntamiento en actitud tumultuosa pidiendo trabajo.

Se cree que los obreros obedecen las instigaciones de los libertarios italianos que con el objeto de perturbar el orden han llegado á Sevilla.

Las autoridades hacen grandes esfuerzos para evitar estalle el conflicto que se proponen los alborotadores.

Han sido presos ordenándose inmediatamente su incomunicación, varios de los agitadores llegados á la capital de Andalucía.

El Gobernador ha prohibido la celebración de un mitin por razones de orden público.

Han sido recogidas muchas proclamas remitiéndolas el Gobernador civil al Juzgado.

Tortosa

Madrid 22 á las 10:45. Después de declarado el estado de guerra el Gobernador civil de la Provincia llamó á su despacho á los periodistas para notificarles quedaba desde aquel momento establecida la previa censura.

Valladolid

Madrid 22 á las 10:40. Continúan en huelga los silleros. Su actitud es pacífica.

Existen fundados temores de que se declaren en huelga los panaderos, lo cual tiene muy alarmado al vecindario.

Los obreros que forman la Federación local no son partidarios ni se muestran propicios á un paro general.

Vigo

Madrid 22 á las 10:45. El Semaforo de Finisterre comunica á Vigo que á las once de la mañana pasó el «Vasco Nuñez» navegando sin novedad á bordo.

Reina tranquilidad.

Lo de Barcelona

Registros.—Resistencia y rendición.—Huyendo de la quema.—Cocheros de punto.

Madrid 21 á las 10:30.

Las tropas continúan practicando registros domiciliarios en las casas sospechosas. Al efectuar un registro en una casa de la Ronda de San Antonio los que la ocupaban trataron de hacer resistencia.

Ante el ataque de la tropa se rindieron, ocupándoseles varias armas, y deteniendo hasta cuatro individuos.

El conato de resistencia no tuvo más objeto que dar tiempo á que algunos individuos, cuya captura intenta el fiscal de la Capitanía General, huyeran por el tejado.

El Capitán General ha ordenado que los cocheros de punto se presenten en las paradas, apercibiéndoles que de no hacerlo les retirará las licencias.

A las dos de la tarde.—Los tranvías.

Madrid 21 á las 15:30.

Noticias de Barcelona que alcanzan á las dos de la tarde, acusan tranquilidad.

Han comenzado á circular, conducidos por empleados de la compañía y escoltados por fuerzas del ejército, algunos tranvías.

Coches.—Los carlistas.—Colisiones.—En los muelles.—Protestan.

Madrid 21 á las 20.

Circulan algunos coches de punto. La población se anima.

Dícese que cuando se restablezca la normalidad en Barcelona, se sabrá que los principales instigadores del movimiento han sido los carlistas.

Al salir los carros de la carne del matadero trataron las turbas de apoderarse de ellos. Lograron robar algunos, apoderándose de la carne que contenían.

La tropa disolvió los grupos haciendo fuego.

Los republicanos protestan del movimiento social.

ULTIMAS NOTICIAS

Renace el conflicto

Madrid 22 á las 10:45.

Las noticias que transmiten los corresponsales y autoridades de Barcelona demuestran que el conflicto subsiste con la misma gravedad que estos últimos días.

A las ocho de la noche de ayer cesó el escaso servicio de tranvías que circulaban desde la mañana.

Los comercios se cerraron todos al anochecer; ningún teatro está abierto.

A toque de campana

Se ha observado con sorpresa que á una hora determinada y al toque de campana, los huelguistas obligasen á que pasaran los tranvías de Badalona y San Martín de Provencals.

Fabricación de esplosivos

Entre los huelguistas ha circulado el rumor de que las autoridades han sorprendido varios obreros metalúrgicos ocupándoseles muchos objetos para la fabricación de esplosivos.

Uno de los huelguistas de oficio gasta que pretendía cerrar la llave de registro del puerto, ha sido detenido.

Detenciones en Sabadell

En Sabadell continúan los disturbios; la policía verifica registros domiciliarios, habiéndose hecho quince detenciones.

Tiros en Sans

Por la parte del pueblo de Sans teme-se ocurra algo grave.

Se han oído tiros, habiendo salido inmediatamente fuerzas de caballería para dicho punto.

La prensa de Paris en Barcelona.

Han llegado, redactores de los principales periódicos de Paris, para informar directamente, de cuanto ocurra en Cataluña.

Anarquista detenido

Ha sido detenido el anarquista Sure, condenado á muerte cuando el atentado de la calle de Cambios Nuevos.

Dícese será deportado el Sr. Bonafulla.

Un obrero arrollado

Uno de los tranvías que circulaban ayer, dirigido por un sargento de ingenieros, tuvo la desgracia de arrollar á uno de los obreros que intentaban oponerse á la circulación de aquel.

Actos de salvajismo

Los huelguistas detuvieron á un panadero que tenía las manos manchadas de masa. Apesar de las protestas del infeliz se lo llevaron los huelguistas haciéndole desaparecer. Se asegura que dicho panadero fué asesinado por los huelguistas, creyendo con esto atemorizar á cuantos obreros intentaran reanudar el trabajo.

Maristas defendiéndose

Compruébase el rumor de que al asaltar los huelguistas la residencia de los Maristas, estos se defendieron de la agresión revólver en mano.

Uno de los padres salió del convento y adelantándose hacia las turbas las hizo retroceder á tiros Rambla abajo.

Escaramuzas

Se han trabado reñidas escaramuzas entre huelguistas y fuerzas del ejército en las calles de Torull y Calabria de la barriada de Hostafranchs, resultando un guardia civil, una mujer y dos niños heridos.

Rectificación

El cónsul de Bélgica en Barcelona ha visitado al Alcalde para rogarle rectificasen ó confirmasen oficialmente las noticias alarmantes sobre los sucesos de Barcelona que circulan en Bélgica.

Sin carga

Continúa la paralización de los trabajos en el muelle. Todos los buques salen sin tomar ni dejar carga alguna.

Auxilio

El Alcalde ha pedido al Capitán General fuerzas del Ejército para que custodien la conducción de las carnes desde el matadero á los puntos de los mercados y carnicerías y para que vigilen la venta impidiendo los ataques á la propiedad.

Para el reparto de pan pide tambien el auxilio de la autoridad militar.

La cantidad de pan que pudo elaborarse ayer no fué bastante ni con mucho para abastecer el mercado.

Consejo sumarísimo

Circula el rumor que á un sargento que en acto del servicio desobedeció las órdenes de un oficial se le formó Consejo de Guerra sumarísimo fusilándole tan luego como el Capitán general aprobó el fallo limitando la capilla á dos horas.

Registros

En los registros practicados por los Jueces militares en los domicilios que ocupan las sociedades obreras se han ocupado importantes documentos que arrojaron mucha luz sobre la organización y planes de los libertarios, acrotas y anarquistas.

En una de dichas sociedades se ocupó un cheque de 12 000 pesetas contra el Banco de España.

En todas las sociedades después de practicarse los registros se cierran y sellan los locales.

FABRA

Table with 2 columns: Description and Price. Includes BOLSA.—Madrid 21 and BOLSA.—Barcelona 22.

Ultimas cotizaciones

Table with 2 columns: Description and Price. Includes VALORES LOCALES and 22 de Febrero de 1902.

Almoneda permanente

Plaza de Cort, núms. 3 y 5.—Solo por unos días.—Se compran saldos.

VAPORES CORREOS

Salidas de Palma
Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 8 tarde (directo) y los domingos a las 8 tarde (via Alcedia).

Para Mahón los miércoles a las 8 tarde (via Alcedia) y los sábados a las 6 tarde.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alcedia).

FERRO-CARRILES

Trenes para viajeros
De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 3 y 6:25 tarde (mixto Empalme y Manacor, y Santa Maria y Felanitx).

De Manacor hasta Palma, a las 7:30 (mixto) 8:30 mañana y 6:15 tarde.
De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa Maria) y 5:25 tarde (mixto desde Empalme).

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.
Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.
Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 m. y de 3 a 7 t): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx y Sóller.

ANTI-REUMATICO GRAU YNGLADA

DON PEDRO RAMON

Ortopédico-Especialista Español
En delegación recibirá de once a una y de cinco a seis los días 27 y 28 del corriente en
Palma (Hotel Balear)
POSITIVO TRATAMIENTO Y CURACIÓN de las hernias (quebradas) obstruidas, abultamiento y relajaciones del vientre y de la matriz, dolores abdominales y lumbagos, de la esterilidad e infertilidad contra los abortos.

SANTALOL SOL

RENUNCIADO en la Exposición Universal de París de 1900.
Este preparado resulta ser el remedio específico para curar las enfermedades de la vejiga y de la uretra, como la cistitis aguda, alburna en las crónicas y en general todas las enfermedades que dependen de las vías urinarias. El SANTALOL SOL se emplea en la misma forma y dosis que el sándalo. El SANTALOL SOL se vende en todas las farmacias. Pídanse prospectos.
Depósito: Farmacia del Gal, Cortes, 226 (frente a la Universidad), Barcelona.
Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales farmacias.

CENTRO DE ANUNCIOS

Juan González
Plaza Sta. Eulalia, 10—Palma de Mallorca
UNICO EN SU CLASE EN BALEARES
Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares
"La Almudaina," "La Última Hora,"
Anuncios para todos los periódicos y semanarios de la Isla

TARIFA DE PRECIOS QUE RIGE DESDE 1.º JULIO 1900

Anuncios en 1.ª página
a pta. 0'20 la línea corta de 7 cms. del cuerpo 8.º
a pta. 0'30 la línea larga de 14 cms. del cuerpo 8.º
Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página
a pta. 0'15 la línea corta de 7 cms. del cuerpo 8.º
a pta. 0'20 la línea larga de 14 cms. del cuerpo 8.º
Anuncios en la 4.ª página
a pta. 0'10 la línea larga de 11 cms. del cuerpo 8.º
Comunicados y remitidos a triple precio
Ejemplo de prospectos, circulares, etc. a pta. 10'00 por tirada de periódico.
Anuncios para todos los periódicos de Baleares a precios convencionales.
Contratos de anuncios, con ventajas para las Compañías Navieras.
Ejecución de Carteles en todos los pueblos de la Isla a precios convencionales.
Reparto de prospectos a mano a 3 pta. millar.
Ventaja positiva para los señores anunciantes.
DESCUENTOS
Los Suscriptores disfrutará el 20 por 100 de descuento con respecto a estas tarifas y presentando el recibo de inscripción del mes anterior o el de la presentación.
CONDICIONES
Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamando, reducidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.
El Timbre a cargo del anunciante.
El pago se efectuará por adelantado.
NOTA—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces se paragarán a doble precio.
Se facilitan diferentes maneras de anunciarse.

LATOS

ya sea catarral o de congestión, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura o se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Incredible verdad!!!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor expira siempre a su costo. Objetos de oro de ley garantizado (18 quilates) con reconocimiento y extendido billetes, quinquientos perfectos, de más valor, por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos.

Table with 2 columns: Description of jewelry (e.g., Anillo para caballero, Anillo para señora) and Price in pesetas.

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Jimeno
para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. FRESE FRSETAS. Venta en droguerías y farmacias. — Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Doctor Jimeno.
Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela. — Centro farmacéutico y principales.

La salud es el tesoro de la vida

El ANTI-FERMO cura radicalmente los males del Estómago. El ANTI-FERMO, alivia y cura las enfermedades crónicas: Nauseas, vómitos, regurgitaciones, acidez, estreñimiento, malas digestiones, mapeísmo, debilidad general, impotencia, etc.

ANTI-FERMO

El ANTI-FERMO es un remedio energético para combatir las enfermedades que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del Estómago.
Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de la curación, usad el ANTI-FERMO con la paciencia de vuestra salud y con él, obtendréis robustez, energía y salud completa y evitaréis las enfermedades infecciosas.
Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio. De venta en las principales Farmacias y Droguerías.
Depósito general para España. — Giza y C. Cristina, 9, entresuelo, Barcelona.
Agente general para Mallorca. — J. Oliver Marañ, Alcudia.

EL JABÓN DE MIEL

Entre todos los jabones de tocador el mejor de los mejores. Pruébese. Estas son mejor recomendación y evitense las falsificaciones. Engiende la MARCA REGISTRADA. La GIRALDA DE SEVILLA. 2 pta. paquete de tres pastillas. En las principales Perfumerías y Droguerías.
De venta: droguería de JOSE JUAN

Aprovechar la ocasión

En condiciones sumamente provechosas para el comprador se venden solares en el Camp d'en Serrallta. Informes y condiciones: Centro de Anuncios.

Motor. Se desea vender uno de sistema acreditado; desahorra una fuerza de dos a tres caballos. Para informes: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, núm. 1.

Oficinas. Se necesitan modistas. Informarán en el Centro de Anuncios.

FINCA.—A voluntad de un dueño se desea vender una finca situada en el Molinar de Levante. Ocupa tres casas con todas las comodidades apetecibles. El capital que se invierte en la compra produce el 5 por 100 de interés. Para más informes dirigirse a la Redacción de LA ULTIMA HORA o al Centro de Anuncios de D. Juan González, plaza Santa Eulalia, núm. 9.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre
del doctor Padró
Remedio específico para la curación de las sifilíticas ó tumores fríos, los herpes de todas clases, las llagas por antiguas que sean, el reumatismo, la gonorrea, los fujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los ojos, las escaras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de su vicio de los humores ó impurezas.
Cincuenta años de éxito
Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela. — Centro farmacéutico y principales.

Una operación particular

Se separa los pelos blancos de la cabeza muy rápidamente y se dan otros de cualquier color, ó quitarlos de repente, ó quitarlos de algunos días, ó quitarlos de algunos meses, ó quitarlos de algunos años, ó quitarlos de algunos meses, ó quitarlos de algunos años, ó quitarlos de algunos meses, ó quitarlos de algunos años. Todo esto es una operación muy particular y muy sencilla de ejecutar, con el empleo del Depilatorio Imperial Padró. Frasco 10 rs.
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.
En Palma: Valenzuela hermanos, Casanova, 1, Librería, s. D. José Casanova, plaza Real, Cádiz, 6.

INTERESANTE

Se desea adquirir toda clase de medicinas y aparatos de medicina. No faltarán de otros artículos si antes saber el precio de la casa. MONSIEUR, 19, AVENUE...

EL TRICOFERO PADRO

No más cresta, ni casaca, ni enfermedades DE LA CABEZA
que se elabóran en España, hace gran uso del pelo humano y con él, obtendréis robustez, energía y salud completa y evitaréis las enfermedades infecciosas.
Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela. — Centro farmacéutico y principales.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifas de precios que empiezan a regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está codificada en
Centro de Anuncios de la Plaza de Sta. Eulalia, 10—Palma. EN 1.ª PAGINA

Table with 2 columns: Description of advertisement (e.g., Un anuncio de toda la página, Un anuncio de media página) and Price in pesetas.

SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Febrero
Línea de Cuba-México
Servicio del Norte.—El día 16 de febrero saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de la Coruña el vapor «Alfonso XII» directamente para HAVANA y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.
Servicio del Mediterráneo.—El día 25 de febrero saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «Buenos Aires» directamente para New York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, puertos de Cuba e Isla de Santo Domingo.
Línea de Fernando Poo
El día 17 de febrero de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz saldrá el vapor «M. L. Villaverde» directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.
Línea de Tánger
Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.
Para más informes, dirigirse a la Agencia de la Compañía en Palma, plaza de Antonio Maura, 4.